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调查显示或因不当操作导致
! ! ! !德国上月底爆发了最大规模
食物中毒事件，上万学生集体腹
泻，有媒体称“祸首”是产自中国的
草莓。德国政府和研究机构 !日发
表声明称，事件起因很可能是学生
们食用了未经过充分加热解冻的
冷冻草莓。
记者在德国罗伯特·科赫研究

所网站上看到，德国联邦风险评估
所、德国联邦消费者保护与食品安
全局及研究所 !日发布联合声明，
称自上周末以来，德国未报告与此
次集体腹泻相关的新增病例，可以
说急性胃肠道感染事件已结束。
从 !月下旬起，德国柏林、勃

兰登堡、萨克森、图林根、萨克森"

安哈尔特 #个州陆续有学生出现
腹泻、呕吐等急性肠胃病症状。据
统计，已发现的学生感染病例超过
$%$&万，数百所学校、幼儿园等机
构受到影响，是德国有史以来最大
规模的食物中毒事件。
联合声明称，初步调查结果显

示，腹泻源于学生们食用了未经过

充分加热的冷冻草莓加工制品。调
查人员在患者身上和部分草莓样本
中检测出可导致急性胃肠炎的诺如
病毒。据称，诺如病毒耐冷力极强，
但加热至 '(!左右可将其杀死。
德国东部当地的联合工作组在调
查索迪斯承包的工作厨房时发现，
至少有 )*家厨房在未充分加热解
冻这些冷冻草莓的情况下，就将其
加工成了食用产品。

为这些学校和幼儿园提供校
餐的是索迪斯餐饮集团。据媒体报
道，引发集体腹泻的“问题草莓”是
从中国进口的，原产地为青岛。

事发后，相关供应商已经召回
从中国进口的冷冻草莓。不过，德国
政府和研究机构的声明中没有提及
草莓的原产地。 北京青年报

以
为
是
魏
蜀
吴
!岂
料
是
刘
关
张

!

!

!

!

!

!

!作
者
张
强

图

!
"
#
$
%
&
'
(
)
*
*
+

A!" !",-年 ,.月 ,,日

星期四

#$%&'()/01$2*$/3)+,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22 责任编辑：李 晖 早间点击

本报零售价

每份 $+,,元

!/小时读者服务热线

!"##$$

!国内邮发代号!"# $国外发行代号%&'( )全国各地邮局均可订阅 ) 广告经营许可证号：!"###$##%##!# )社址：上海市威海路*##号 ) 邮编：+,,,(- )总机：,+-.#+'+-+!(转各部

!本报在$!个国家地区发行海外版 ) 美国、澳大利亚、加拿大、俄罗斯、西班牙、泰国、菲律宾、日本、法国、巴拿马、意大利、荷兰、南非、匈牙利、新西兰、罗马尼亚、尼日利亚、印度尼西亚、阿联酋、英国、德国、希腊等
!本报印刷 & 文新集团印务中心等 ' 在国内外"(个印点同时开印 ) 上海沪太、上海龙吴、上海金桥、上海界龙、崇明 ) 北京、深圳、蚌埠、苏州、杭州、无锡、宁波、香港、美国洛杉矶

教授为改简历绝食，谁荒唐？
这种严肃学术的态度，维护知识产权的意识，正是当下所缺乏的———! ! ! ! !日! 收到清华大学工程物理

系系务会的道歉邮件后! 该系台籍

教授程曜终于停止了自己长达 "天

的绝食抗议"

去年! 分管清华大学微纳米力

学与多学科交叉创新研究中心 #以

下简称#微纳米中心$$知识产权工

作的程曜! 发现该系官网发布的个

人简历未经其本人同意! 就将部分

涉及其尚未公开发表的论文资料在

网上公开!侵犯了自己的知识产权!

开始与系方% 校方沟通协调解决此

事!但经过一年多的努力!系方一直

未撤下相关网页" 今年 %&月 '日

起!程曜开始绝食抗议"

该来的道歉终于来了! 程教授

可以不必继续忍饥挨饿了"不过!此

事之荒唐%之不可思议!实在超出了

常人的思考范畴"

鲁迅先生在八十多年前就说!

&中国太难改变了! 即使搬动一张

桌子! 改装一个火炉! 几乎也要

血'而且即使有了血!也未必一定

能搬动!能改装( $现在!八九十年

过去了! 一个著名学府的教授!为

了改个简历!竟然都需要绝食!一些

高校的官僚习气之难移!又让人&随

时受不了$一回)

此事发生在著名学府清华!一

个培育了若干 ()精英的大学!而修

改教授的网络简历则是一个毫无技

术含量的操作! 可就是这样的一桩

小事!竟然拖了一年没有解决"如果

不是程曜宣布绝食! 并每天在网络

上公开直播!闹得不可开交!此事不

知还要拖到何时"

从近几年的报道看! 程曜教

授是台湾省籍!很有个性%敢讲真

话! 曾经发表文章批评清华的教

育! 在涉及个人权利的事情上也

敢于较真" 或许!在某些高校的管

理者看来! 他属于那种经常 &找

事$%不服管理的类型" 可是!程曜

教授的所作所为有什么错呢* 哪

一项不是他的正当权利! 为什么

要遭受如此刁难*

教授绝食抗议! 足以见证某些

高校+ 某些旮旯里的官僚习气是何

等严重!而且强大"如果不是在网络

时代! 外部舆论场能够介入一所高

校的内部纠纷! 其自身是否具有自

我纠正能力!值得怀疑"

这个事情虽然解决了! 不管是

清华还是其他高校应就此事有所反

思! 一所大学的清誉实在经不起一

再损毁"建立现代大学教育体系!绝

不是说说而已! 就从尊重每一个教

授的意见开始! 不要让人再看到那

些高校院系管理者的傲慢"

从另一个角度来说! 程曜教授

为个人简历较真的做法也值得深

思"这种严肃学术的态度!维护知识

产权的意识! 正是当下我们所缺乏

的"清华应该珍惜这样的教授!以拥

有这样的教授为幸"

新京报 ,于德清-

EMBA悄变味
已成身份象征

落户中国17年———

! ! ! ! -./0，直译为高层管理人员
工商管理硕士。从 $!!(年第一个
-./0教育项目以中外合作办学的
方式进入中国，-./0 在中国已经
走过了 $1个年头。从 $1年前独此
一家，到如今的遍地开花，中国的
-./0在 $1年时间里，实现了跨越
式的大发展。而这究竟是一种可需
度极高的发展，还是已开始异化？

最初发愁没生源
如今风头正盛的 -./0，乃舶

来品。$1年前，由中欧国际工商学
院在中国创办。当时，对于大多数中
国人来说，-./0是一个完全陌生
的概念。实际上，彼时的 -./0教
育，在美国芝加哥大学已经走过了
近 1*年的旅程。

$!23年，芝加哥大
学的会计学教授，威拉
德·4·格雷厄姆提出，学
院应该为管理经验丰富
的职业经理人提供获得
./0学位的机会，但同
时又能不中断他们的职
业生涯。)!25年，一个为
期两年，每周两天上课的
新型教育形式从芝加哥
大学推广开来。这便是 -./0。
与./0教育培养是为了培养毕

业生，使其找到适合自己的就业岗位
不同的是，-./0教育的成功是凝聚
了一批真正的企业家和管理者。

)1年过去，目前，中国已有 62

家教育机构开设了 -./0班。一到
开课期间，咨询和报名的学员便络
绎不绝，北大、清华、中欧等国内顶
尖商学院的竞争十分激烈。

此情此景，在 71年前创办之
初，恐怕是难以想象得到的。

第一个吃螃蟹的中欧商学院，
在 7!!(年第一次招生时，生源是个
很大的问题。中欧商学院副院长兼
中方教务长张维炯教授回忆说，当
时中欧的创始人之一张国华院长就
像一个推销员，带着同事，一家一家

公司去拜访，向他们介绍 -./0，解
释为什么要花 7*多万元去学。
张国华还请上海市外经委的领

导吃饭，希望对方给予帮助。为了扩
大影响，张国华甚至表示可以不要
学费，请人家先来听课。

7!!(年 (月 '日，中国第一个
-./0课程在上海交通大学闵行校
区举行了开学典礼。张维炯称他们
是思想活跃敢于尝鲜的人。

越来越受追捧
在这个学历不断贬值的时代，

-./0却越来越受追捧。
如今，-./0 已被看作身份的

象征，就像一个皮包上打上了奢侈
品的商标。一个名校的 -./0 学
位，代表了一种知识身份，对提高社

交形象和信誉度都有很大帮助。
-./0 是 ./0 专业学位教育

的一种特殊形式，入学笔试、面试均
由培养单位自行组织，这就为那些
管理经验丰富但离开应试环境多年
的企业高层降低了入学门槛。
当然，这并不等于说，只要是老

板、老总就可以读 -./0。国家规
定，具有本科以上学历，'年以上工
作经历 ,其中 '年以上管理工作经

历-!较大规模企业的现职高层管理
人员才可报名。
符合了这些条件，相当于高中

水平的语文、数学、逻辑考试，就无
需担心了。多所名校的商学院均表
示，在笔试前会发难度相当的模拟
资料；其实，企业够大，职位够高，名
气够响才是能够通过考试的关键。

这也让 -./0是富豪俱乐部、
人际关系建立网的说法更加突出。
北京大学光华管理学院名誉院长厉
以宁也曾表示，读 -./0，一是学知
识，二是交朋友。-./0学员来自五
湖四海，有政府官员、有企业高级管理
者，不同类型的人在一个班里学习，这
些朋友之间酝酿着大量的商机。

降低门槛抢名人
值得注意的是，为了招揽名人

学员，-./0的门槛已经越来越低。
今年 2月，央视女主播张泉灵在

微博中爆料称：“有人邀我参加一所
知名大学的 -./0班。许诺不用经常
上课，不用认真考试，就能拿学历。”

-./0入学门槛之低和学费之
高形成了鲜明对比，有人将 -./0

中的-戏称为容易,*+,--

和昂贵,*./*0,12*-)

为了吸引学生，在报
名初期，招生工作人员就
会给出几个本期报名学员
中知名企业家或政府官员
的名字。为了结识他们，有
的人同时参加两个甚至更
多的 -./0学习班。

这些工作繁忙的学
生如何完成学业？他们自行解决的方
式是，“代上课、代写作业、代考试”。
陈璐就是这么一个代上课的秘

书。陈璐的大老板报了上海交大的
-./0，但上课、写作业和考试都是
陈璐负责。陈璐在网上爆料说，上课
的时候大多是秘书们在听课。
无论是 6*多万元的天价学费，

还是与明星企业家做同学的营销噱
头，都在揭示这么一个混乱的事实：
即作为正规学位教育的一种，-."

/0教育在国内蒙上了过度商品化
的色彩。

越来越多的院校开办 -./0

教育项目，随着门槛的一次次被降
低，到了只剩标价牌的时候，不知道
-./0在中国的路还能走多远。

法治周末 ,武杰-

城市公办养老机构“逐富弃贫”拷问养老公平
养老院的门槛究竟有多高？! ! ! !老龄化社会的来临，“老有所

养”正成为越来越迫切的时代课题。
在一些城市，原本承担“托底”

作用的公办养老院，正在自主经营
中慢慢变味儿：条件优越的养老资
源被“特权”老人争相占用，而普通
老人却因挤不进大门晚景凄凉。

近日，记者走访北京、上海、广
州等地多家养老院发现，原本接收
三无老人、五保老人等弱势群体的
公办养老院，因“物美价廉”成为“特
权”老人争相享用的“蛋糕”。
若不是门口挂着“广州市老人

院”的招牌，恐怕有人会以为误闯了
桃源仙境：小桥流水，绿树成林，一
栋栋别墅屋舍俨然。1!岁的高伯退

休前曾是一名副处级干部，在这家
公办养老院已经住了 7*年，每天生
活过得怡然自得。
“为进这家养老院，我找朋友打

了招呼，院领导看我年轻、身体好，
还让我发挥余热哩。”高伯向记者坦
承，自己每月能领到 '***多元的退
休金加补贴，而包括住宿、伙食、护
理等费用在内的养老开销每月只有
75**元，入住几乎“零负担”。

眼下，找关系、打招呼“插队”入
住“火爆”的公办养老院，已是行业
内部心照不宣的“潜规则”。
在“一个床位千人等”的北京市

第一福利院，一名不愿透露姓名的
业内人士告诉记者，住进来的老人
一般都要托关系、批条子，住“一福”
已经变成了身份地位的象征。

然而，在“特权”老人风光无限
的背后，一些真正需要入住公办院

的困难老人反被拒之门外。为给 !*

岁高龄、患老年痴呆症的父亲找到一
个公办养老床位，广州市民李女士几
乎跑遍了大半个城区，得到的答案却
是：无论市属、区属都要排队。
无奈之下，李女士只好花 5万

元的赞助费，把父亲送进一家民办
养老院。“就算我们能等，父亲的身
体也等不了啊，”李女士说，“其实很
多养老院并非没有床位，只是不愿

接收失能老人，拜高踩低，把养老责
任撇在了一边。”
公办养老院是国家事业单位性

质的保障机构，应优先接收城市三
无老人、农村五保老人、低保老人等
弱势群体，通俗讲就是发挥公共养
老服务的“托底”作用。

民政部社会福利和慈善事业促
进司老年人和残疾人福利处处长王
辉告诉记者，近年来，受财政投入限
制，许多公办养老院选择“适度自
营”，面向社会开放部分床位，接收自
费入住的老人。但在自营过程中，随
着自费床位的逐渐增多，公办养老院
的“托底”作用正在慢慢变味儿。

新华社 ,毛一竹 罗争光-


